

He aquí por qué creo necesaria la propaganda sindicalista: para que el individuo, al penetrar en un Sindicato, tenga ocasión de aprender y adquirir ideas, puesto que se recibirán en el suodicho Sindicato libros y folletos de carácter progresivo que le impulsarán a estudiar. Y en este caso, el que propaga el sindicalismo propaga también el anarquismo, mayormente influyendo dentro del Sindicato y propagando la prensa anarquista.

En cuanto a la otra pregunta de: ¿puede un anarquista ser sindicalista?, sólo diré: El individuo, aun siendo anarquista, cuando sus condiciones de proletario explotado le obliguen a ganar un salario en el trabajo, para procurar su mejoramiento tendrá que unir sus fuerzas a las de otros compañeros ingresando en un Sindicato; siendo, por lo tanto, sindicalista, sin dejar de ser anarquista, puesto que no se puede mantener en una individualidad anarquista que le aleje del sindicalismo.

Así pienso, en tanto no se me demuestre lo contrario.

PEDRO LÓPEZ Montejaque.

Los compañeros de Fuenmayor absueltos

Como decíamos en el número anterior, el día 22 se celebró en Logroño el juicio por jurados contra los compañeros Venancio Gómez y Claudio Anguiano, acusados de haber dado muerte a un esquiroil durante la huelga de los obreros agricultores de Fuenmayor.

De verdadero acontecimiento puede calificarse la vista de esta causa por la enorme expectación que había despertado, ya que de la defensa de los procesados se habían encargado los señores Cadarso, de Logroño, e Iglesias de Barcelona.

La habilidad de ambos abogados llevaron al juzgado la convicción de la inocencia de los procesados, y el fallo absolutorio fué pronunciado entre los aplausos del enorme público que llenaba la Sala de la Audiencia.

Al felicitar nosotros a los compañeros absueltos lo hacemos igualmente a los camaradas de Logroño y Fuenmayor, que tantos sacrificios se han impuesto, y muy especialmente al amigo Royo, que desde campo distinto al nuestro ha influido tan eficazmente en los trabajos realizados con tan brillante resultado.

PARA LOS QUE NO PIENSAN EN SU REGENERACIÓN

Estudiar detenidamente con serenidad y paciencia a los que yacen en la charca nauseabunda de este desconcierto social, hacer la psicología de los hombres-cosas, de sus anacronismos, de sus defectos, es remover una vez más los virus infecciosos que asolan a la humanidad. Decir que la humanidad actual está loca por una enfermedad contagiosa que de sucesiones en sucesiones ha venido corroyendo a los corazones vírgenes y a los intelectos equilibrados, es patentizar teóricamente lo que prácticamente se viene verificando.

Y eso que así es, por lógica razón natural no debe de ser, porque el génesis de este caos es, a no dudarlo, la invasión de lo antinatural: la religión y la política, como también de los vicios alcohólicos, prostitución, juego, taurinismo, matonismo profesional, etc., todo ello patrimonio de superstitiosos e imbéciles, pertenecientes al conglomerado de la masa anónima que canta, ríe, baila, llora, gime y finge lo que no siente.

Esta pobre gente metida en el laberíntico caos de sus supersticiones, preocupaciones y aficciones, no meditará alguna vez profundamente para, con verdadero juicio, con racionalidad, hacer un estudio de su triste situación, del papel mugriento y ridiculo que desempeñan y del que debieran desahogarse?

Esto es horroroso; tanto cinismo español y nos encoloriza.

A nuestra imaginación acuden las objeciones de los moralistas que se empeñan en hacer creer que sin el principio de autoridad que, dicen, está para reprimir las pasiones desenfrenadas de la gente mala, la vida nos sería imposible. Pero yo no lo entiendo así y pienso de distinta manera que los que teorizan con Lombroso, quien afirma en sus libros que el criminal es nato, no obstante estar bien comprobado por la ciencia misma que el criminal nato no existe, excepto en los hijos de padres alcohólicos o atacados de otras enfermedades antinaturales, cuyos hijos pueden ser idiotas o tener un espíritu más exaltado con tendencias al crimen. En este caso, Lombroso y los moralistas que así teorizan, tienen un estudio muy superficial de las causas que engendran el mal; sólo señalan el efecto y sabido es que existiendo la causa es difícil, imposible extirpar el efecto. He aquí algunos datos:

En los Estados Unidos la embriaguez, en cincuenta años, ha enviado a los presidios por haber atentado contra la vida de sus semejantes, a 150.000 personas; diez mil locos a los manicomios, causando, además, 2.000 suicidios y 1.000 asesinatos y dejando, por fin, 200.000 viudas y 1.000.000 de huérfanos arrojados a la miseria.

Ahora estudien los crápulas, los que toda su vida la llevan en esos antros, los efectos que causa el alcohol y lo bochornoso y denigrante que es el alcoholismo.

Ahora bien; si el borracho ha cometido el crimen es porque existe el antro tabernario con sus bebidas envenenadoras; si ha maltratado a su hijo, a su mujer o a la desgraciada prostituta es porque existe el

lupanar; si el jugador ha malgastado el dinero que había de ser para el sustento de su prole, es porque existe el dinero y la casa de juego; si existe el coletudo que mata con arte a un estúpido animal, es porque se verifica la bárbara fiesta del circo taurino, que produce negocio; si existen teólogos es porque hay religiones absurdas dedicadas a difundir la teología para perpetrar más la ignorancia; si se efectúan arbitrariedades es porque existe el principio de autoridad; si existe el propietario es porque existe la propiedad privada; si existen guerras monstruosas como la actual, es porque existen fronteras.

Así es que mientras no desaparezcan tantas causas y concusas, es una lusión perdida querer que desaparezca la miseria y el malestar. Hay que concluir con el armatoste del caduco edificio social presente.

Y entonces, ni guerras, ni miserias, ni prostitución, ni crímenes, ni atropellos, ni nada que no esté en armonía con el sentido común.

Reinará la paz, la felicidad, la fraternidad, el amor, la vida, la verdadera vida con todas sus bellezas, con toda su sublimidad.

Ahora, obreros, procurad apartaros de todos esos males mencionados, sostenidos por la ignorancia y el vicio; y cuando dejemos de alimentar a todas estas causas, podremos llamarnos regenerados y regeneradores.

TOMÁS TORREJON

San Fernando.

PRO ESPERANTO

Con satisfacción he leído el artículo publicado en el número del 7 de enero en las columnas de esta publicación, en pro de la lengua internacional que en hora cien mil veces alabada, inventó el modesto sabio de Varsovia, doctor Zamenhof.

Dice muy bien el compañero «Saljo»: El esperantista convencido es sin duda el más fervoroso propagador de los ideales de justicia. Para los esperantistas no existen las odiosas fronteras que barran el paso a los hombres de una a otra nación.

Nuestro lema es paz y amor entre los humanos todos. Por eso se da el caso admirable, como dice bien «Saljo», que muchos esperantistas, sin darse cuenta, se convierten en anarquistas, y es que los dos grandes ideales, esperantismo y anarquismo, van hacia el mismo fin, y de lamentar es que en España haya, entre la clase proletaria, tan pocos adeptos al Esperanto.

Antes de estallar la catástrofe que hoy espanta y dolor por Europa, quien modestamente escribe esta crónica, recibía a docenas cartas y postales de socialistas y anarquistas de los países hoy en guerra, y en todas ellas se reflejaba el deseo de confraternidad entre los camaradas españoles. Sin duda alguna cuando termine la brutal contienda renacerá el movimiento pacifista verdad impuesta por los pueblos. El Esperanto ha de ser un factor muy importante en los Congresos internacionales obreristas. ¡Aprendámoslo, pues! Es ilusorio creer que sea imposible aprenderlo, pues la gramática de Esperanto consiste en 16 reglas sin excepción, y el hombre de mediana instrucción puede aprenderlas rápidamente.

Su diccionario es internacional, lo cual quiere decir que todo hombre conoce ya sin estudiarlo un cincuenta por ciento de palabras.

El creer que la guerra arrastrará tras sí todos los ideales de amor y justicia, es un error, pues hoy día, a pesar del azote que sufre la humanidad, ese monstruo llamado guerra, Esperanto progresa en todos los países, incluso en los beligerantes; prueba es ello que no todos los hombres laboran por el mal, pues aun quedan, afortunadamente, almas buenas que laboran por la fraternidad de la humanidad futura.

PACA BATALANTO Del grupo «Numerus», de Tarrasa

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido dos libros, dos joyas de Alberto Ghirardo: *Carne Doliente* y *Triunfos Nuevos*.

Faltos de tiempo y de espacio, no podemos hacer un detallado juicio crítico de ambos libros. Sólo diremos, condensando en ello la impresión que nos han causado, que en ellos Ghirardo demuestra, una vez más, ser el literato completo que sobresale en todas las manifestaciones literarias, como prosista en *Carne Doliente*, como poeta en *Triunfos Nuevos*, y en ambos, como pensador y propagador de un ideal de justicia social y de felicidad humana. En *Carne Doliente* (cuentos argentinos), con una observación profunda y una belleza literaria exquisita, se agitan todos los dolores y todas las esperanzas del pueblo; y *Triunfos Nuevos* es un conjunto de composiciones poéticas, cada una de ellas un nuevo triunfo, y que constituyen un ramillete de flores diversas de aroma, ora suave, ora penetrante, pero siempre alentador hacia la Vida y la Libertad ideales.

Las dos obras, editadas en Madrid, se hallan en venta en todas las buenas librerías de España y América. Su precio, 3'50 pesetas.

El gran crimen Europeo.—Drama en 4 actos y 18 cuadros.

Su autor, el compañero Pierre Quiroque, de Buenos Aires, nos ha obsequiado con un ejemplar de esta su nueva producción, por lo que agradecemos.

Con franqueza hemos de decir que esta obra dramática, es más para ser leída que para ser representada. En forma de novela sería excelente.

Sus 40 personajes que hablan y su infinidad de comparsaría (hasta soldados montados), sus larguismos y repetidos parlamentos (algunos ocupan dos y tres páginas del libro) y sus 18 cuadros, hacen casi imposible la representación de esta obra fuertemente antimilitarista.

Sin embargo, se lee con gusto y con interés.

Su argumento se basa en los pavorosos acontecimientos que actualmente tienen

por escenario a la vieja Europa, convulsionada por la furia destructora que marca el record histórico de la bestialidad humana.

Precio del ejemplar, pesos 1'25. Depositario general, Angel Zucarelli, librería, calle Estados Unidos, 1399, Buenos Aires.

El 7 de Marzo y después del 7 de Marzo de 1916 en La Unión.—Hemos recibido un ejemplar de este folleto, que es un relato histórico comentado y verídico sobre los sucesos de La Unión, con el monstruoso crimen cometido por la violencia organizada del Gobierno al servicio de los explotadores de la clase jornalera.

El librito, cuyo autor es Antonio Bernabeu, tiene 36 páginas, prologadas por M. Balaguer, y compuestas de cinco capítulos y un epilogo. Precio, 15 céntimos. Pedidos a su autor, Alfonso el Sabio, 113, La Unión (Murcia).

Del grupo «Los Iguales»

El grupo «Los Iguales», de Madrid, y refiriéndose a nuestro suelto «Dos advertencias» publicado en el número 341 de este semanario, nos ha enviado un escrito firmado por buen número de excelentes compañeros, el que no publicamos íntegro, porque no hay derecho a exigirnos la publicación de un escrito en el que con motivo de la exclusión, separación o expulsión del compañero Lozano del grupo «Los Iguales», se hacen suposiciones poco gratas para el grupo editor de TIERRA Y LIBERTAD.

Nuestro amor a las ideas no nos obliga a tanto.

Lo esencial del escrito del grupo «Los Iguales», es como sigue:

«Que entre el grupo «Los Iguales» y el director y propietario de El Hombre Libre, Antonio Lozano, no existen particulares querellas ni tenemos que ventilar nada con él, porque tenemos pruebas verídicas para demostrar nuestra actitud frente a frente del mencionado individuo.

Que nosotros damos por terminado este asunto con la seguridad de haber cumplido nuestro deber como hombres, como compañeros y como anarquistas, exponiendo nuestras dudas y nuestras sospechas y haciendo sabedores de nuestra actitud a los demás compañeros para no dar lugar a lamentables equivocaciones.—El grupo «Los Iguales» seguido de buen número de firmas.

Donativos

Table with 2 columns: Donor name and amount in Pesetas. Total 41'65.

«LA GUERRA»

Ya está editado el hermoso folleto que escrito en francés y firmado por «Un sans patrie» ha circulado por todas las naciones.

Desearios de que el proletariado español no desconozca el criterio virilmente expuesto por «Un sans patrie», bajo cuyo pseudónimo creemos que habla un conocido y elocuente camarada francés, la «Biblioteca de TIERRA Y LIBERTAD», lo ha traducido y editado, poniéndole un pequeño prefacio.

El folleto abarca los siguientes asuntos:

Guerra y librepensamiento.—Las causas del conflicto.—Justificaciones gubernamentales.—Los partidos de oposición y la guerra.—El desenlace.—Consecuencias económicas.—La nueva oposición.—Nuestra oposición.—Escucha, proletario.

Podemos servir pedidos al precio de 10 céntimos ejemplar.

Actuación Anarquista

A todos los grupos y compañeros:

En el número 342 de este semanario, publicábamos una circular dando cuenta de nuestra organización, mejor dicho, de que después de un cierto tiempo de quietud, volvíamos a la vida activa.

Recordábamos en esta circular a todos los grupos, la necesidad que tenía de ponerse en relación con este Comité, a fin de intensificar la propaganda, dando impulso a los ideales de amor y de justicia que nos son queridos.

Nuestras esperanzas no han sido todo lo lisonjeras que fuera de desear, pues aunque un crecido número de grupos han respondido a nuestra invitación, otro número considerable se conoce que, o no han leído la circular o bien no les interesa la vida de aquellos organismos que sin ser directores, sirven de lazo de cohesión entre la colectividad anarquista.

En nuestra anterior circular exponíamos la necesidad de publicar un «Boletín», órgano de todos los grupos, en el que pueda publicarse todo lo relacionado con la vida orgánica de los mismos.

En las contestaciones de grupos que hemos recibido, todos están de acuerdo en la publicación del «Boletín».

Este Comité tenía la intención de que el primer número apareciera en la primera quincena de abril, pero teniendo en cuenta el retraso de los grupos en contestar, nos vemos precisados a retardar su aparición.

Sin embargo, advertimos a todos los grupos que esta será la última circular que publicaremos. Por consiguiente, todos los que deseen publicar algo en el «Boletín», procuren enviarlo a la mayor brevedad posible. Al mismo tiempo indicarán el número de ejemplares que necesiten.

Así, pues, por última vez, todos los grupos y compañeros a quienes nuestra obra interesa, apresúrense a relacionarse con nosotros.

La correspondencia, envíos de fondos, así como el número de ejemplares que se deseen recibir, dirijanlo a la redacción de TIERRA Y LIBERTAD.—El Comité de la Internacional Anarquista.

«Solidaridad»

Si; solidaridad para los caídos, para aquellos compañeros que por sustentar y propagar las ideas anarquistas, son envueltos en un misterioso complot policiaco.

Según carta, que tenemos a la vista, del Comité pro presos de San Sebastián, resulta que los camaradas Marcelino Bartolomé y Eleuterio Pérez, van a ser muy pronto sentenciados por un juez especial que entiende en el asunto, por encontrarse la policía a Marcelino Bartolomé, unos cartuchos de dinamita envueltos en un paquete de ropas usadas y que hasta hoy se ignora quién o quiénes hayan sido los autores de este repugnante complot.

Estos compañeros, entre otras cosas, nos piden la solidaridad material, por tener que buscar un abogado de fuera de la localidad, por no querer encargarse de la defensa ningún abogado de la localidad, por el gran delito de ser anarquistas.

Dado la situación material en que se encuentran estos compañeros, precisa que todos los amantes de la justicia, hagan lo que puedan con arreglo a sus fuerzas, para que estos compañeros no se vean abandonados y faltos de defensa el día del juicio. Creyéndolo así, esta Federación acordó en su última reunión el entregarles cinco pesetas para los gastos de defensa.

Creuyendo que todos los grupos y compañeros se darán perfecta cuenta de lo dicho y no lo echarán en olvido, saluda a todos —La Federación de Grupos Anarquistas de la Región Catalana.

NOTA.—Las cantidades las pueden remitir a la siguiente dirección: Casimiro Díez, Larramendi, 19, bajo, San Sebastián. (Se desea la reproducción en toda la prensa anarquista y sindicalista.)

De Almadén

Compañeros: Considerando de indispensable necesidad el dar a conocer el ideal ácrata en nuestro pueblo, hemos decidido abrir una suscripción para costear los gastos que origina el poner de manifiesto, por medio de la palabra, nuestros humanitarios ideales.

Nuevo grupo

Con el nombre de «Ser o no ser» se ha constituido en Granada un grupo para propagar el ideal por cuantos medios estén a su alcance, el cual desea relacionarse con todos los grupos de España y en particular con la Federación Regional Andaluza, para ingresar en ella.

Dirección: Manuel López Vela, Plaza de la Trinidad, esquina calle de Las Tablas, Casa de Comidas, Granada.

Maremágnum

El grupo «Ni leyes ni religión», de Higuera la Real, ha quedado transformado en Sociedad de Obreros Agricultores y similares, científica y racional.

La correspondencia dirijase a Zacarías García Hernández, Cestería, 11, Higuera la Real.

Los periódicos que se envían a la Sociedad de Obreros Agricultores, de Navas de San Juan, deben hacerlo a nombre de Antonio Medina Ruiz.

Toda la correspondencia y periódicos que se envíen a Ovidio Monsalve, de Santa Elena (Jaén), se enviará en lo sucesivo a Antonio Moreno, calle José María Merino, 12.

Se ruega a quien conozca el paradero del escultor valenciano Alfredo Badenas, que hasta hace algún tiempo residía en Nueva York, tenga la amabilidad de comunicarlo a la Redacción de Helios (revista vegetariano-naturista), Torno San Gregorio, 22, Valencia.

Los compañeros y colectividades que envían correspondencia a Manuel Rosado Ferrete, de Arahál, la enviarán en lo sucesivo a la calle de Castelar, número 8, Arahál (Sevilla).

La dirección del grupo «Los Cosmopolitas libres», de Alcalá de Guadaíra, es: calle Salvadores, 47, a nombre de Acratino Rosado.

Del compañero F. Valls, de Astorga, hemos recibido 3 pesetas, que figuran en correspondencia, recaudadas en esta forma: F. V. 0'50; M. M. 0'50; A. F. 0'50; F. G. 0'50; J. A. 0'50 y A. G. 0'50.

«LA IDEA LIBRE».—Publicación anarquista.—Gran velada Artístico-Literaria en el Centro Obrero, Mercaders, 25, para el sábado, 31 del corriente, a las nueve de la noche, a beneficio de dicha publicación, bajo el siguiente programa: 1.º Sinfonía a piano. 2.º La comedia en un acto y en prosa de Vital Aza, El sueño dorado.

3.º Lectura de poesías del vate argentino Valentín de Pedro, recitadas por su autor.

4.º La sátira en un acto de Rafael Santana, La victoria del general, por el grupo «Acracia».

Habrà bandeja.

Los Nuevos.—Habiendo determinado suspender la publicación de la revista, tengo el deber de comunicar a todos los compañeros se sirvan darme cuenta de las cantidades que pueda yo adeudar para realizarlas a la mayor brevedad. Los compañeros que retengan cantidades para la revista, deben también hacerlas efectivas, a fin de poder yo corresponder con los primeros, pues se me adeudan más de mil pesetas.

Espero que se den por enterados todos cuantos compañeros tuvieron relaciones con la revista, pues deseo en todo momento quedar en debida forma con aquellos que confiaron conmigo.—Emilio V. Santolalla.

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero servirá una suscripción a José Giné, calle Mayor, 9, Serra de Almos (Tarragona). El pago en Correspondencia del número anterior.

A Aurora. Cobrada la suscripción de Tomás N., de Biota, nos dice se la suspensió.

La Voz del Obrero enviará 5 ejemplares y El Obrero Moderno 5, a Eleuterio Alvarez, La Arcina (León), y Solidaridad Obrera suspenderá la suscripción a Jesús Morón, de Cistierna y la aumentará al paquete de Eleuterio Alvarez.

Correspondencia

El Rubio.—J. L. Recibidas 11'25 por libros.

Campillo.—E. de P. Id. 5; presos, 0'50; E. Fernández, 0'50; Manifiestos, 4.

Dofia Mencía.—A. S. Id. 12'80; por libros, 8'25; La Voz del Cantero, 1'50; presos, 0'35; donativos, 0'35, y paquetes, 2.

Sarriá.—V. P. Id. 1 por suscripción. Marchena.—D. M. T. Id. 15, más las 5 que os abonamos son 20; libros, 4'55, y paquetes, 15'45. Pagado el 344.

Tandil.—S. S. Id. 20; presos, 1, y suscripción, 19.

Arbós.—S. S. Id. 18; libros, 15, y paquetes, 3.

Catarroja.—M. P. Id. 5 por paquetes. Pagado el 345.

Figols.—L. M. Id. 4 por Id. Pagado el 344. Cartagena.—F. Ll. Id. 38'75; libros, 2'80, y paquetes, 10'95. Pagado el 342, sobran 0'45.

La Junquera.—T. A. Id. 5; Manifiestos, 1, y paquetes, 4.

Almódovar del Campo.—D. C. Id. 9'40 por libros.

Montejaque.—P. L. Id. 6'25; La Voz del Cantero, 1'50; donativo, 0'25, y libros, 3'50. Sobra 1 peseta. ¿Para qué es?

Las Arenas.—A. G. Id. carta con original y 4 pesetas. ¿Para qué son?

Cabra.—J. F. Id. 5'50; libros, 1'50; donativo, 1; presos, 1, y paquetes, 2.

Elche.—Abonamos por paquetes la peseta de diferencia que nos abonó Solidaridad Obrera. Pagado el 341.

Linares.—J. D. M. Id. 13; libros y postales, 9'30, y paquetes, 3'70. Pagado el 343.

Atalaya.—J. P. Id. 3; donativo, 0'75, y paquetes, 2'25. Pagado el 347.

Coruña.—Kiosco «Escuela Moderna». La Sociedad de Lampareros de Barcelona nos entrega para vosotros 5 pesetas por el folleto que anunciáis.

Burguillos.—C. O. Id. 6'50; presos 1'50 y paquetes 5. Pagado el 344.

Santa Bárbara.—J. B. Id. 15; libros 7 y suscripciones 8.

Jerez.—G. «Redentores del porvenir». Id. 1; para Manifiestos 0'50 y Comité Internacional 0'50.

Vancouver.—J. V. Id. 60; donativos 30 y paquetes 30.

Melilla.—J. S. Id. 9 por paquetes. Pagado el 338, sobra 1 peseta.

Utiel.—«La Fraternal». Id. 9'60; La Voz del Campesino 5; de P. G. 2'60 y paquetes 2. Pagado el 346.

Almadén.—P. M. Id. 9'75; libros 2'50 y paquetes 7'25. Pagado el 345, sobran 0'80.

Alcalá de Guadaíra.—G. «Los Cosmopolitas libres». Id. 4; para la Internacional Anarquista 1 y paquetes 3.

Lérida.—M. V. Id. 1 por suscripción. Vinaixa.—J. S. Id. 1 por Id.

Pobla de Ciérvoles.—F. S. Id. 1'60; almanques 0'60 y suscripción 1.

Astorga.—A. G. Id. 10; para Manifiestos 1; presos Cullera y Cenicero 1'50 y libros y postales 7'50.

Cañete de las Torres.—F. C. Id. 8; Solidaridad Obrera 2; Manifiestos 0'50; Cartillas 3 y paquetes 2'50.

Murcia.—J. N. Id. 2 por paquetes.

Balance del número 344

Table with 2 columns: Ingresos and Gastos. Total 65'10.